

MABILLE (*Valère-Alfred-Charles*), Maître de forges (Hon. Hergies France, 14.8.1840 — Morlanwelz, 17.3.1909).

Mabille fut en Belgique parmi les pionniers de l'idée coloniale. On notait sa frappante ressemblance avec le roi Léopold II. Comme le roi aussi, il pressentait la richesse que recevait l'Afrique centrale offert au pays par l'action et la volonté de son souverain.

Administrateur-fondateur de la C. C. C. I. (9 février 1887), administrateur de la C^{ie} du Chemin de fer (19 janvier 1897) et la S. A. B. (5 mars 1896), Mabille se rangea parmi les capitaines d'affaires qui commencèrent en cette fin de siècle à réaliser des fortunes considérables, peut-être. Mais Mabille fut classé aussi, ce qui vaut mieux, parmi les philanthropes éclairés ne comptant que des amis, spécialement dans les milieux ouvriers du Centre.

En 1899, Mabille fit avec Thys, ses deux fils, et Delcommune, un voyage d'étude dans la région du Stanley-Pool. Au retour, le groupe acquit à San Thomé — la paradisiaque île portugaise de l'Atlantique — une grande propriété comprenant des plantations de cacaoyers, destinée à servir de station expérimentale en vue de l'établissement au Congo de semblables exploitations.

18 juin 1953.

[L. H.] Marie-Louise Comeliau.

Mouv. géogr., 1886, p. 100a ; 1909, p. 144. — A. Delcommune, *Vingt années de vie africaine*, 2 vol. Larcier, Bruxelles, 1922, t. II, p. 594. — Pierre Daye, *Léopold II*, Paris, 1934, p. 404. — *Rec.*

fin., Bruylants, Bruxelles, 1894-95. — R. J. Cornet, *La Bataille du Rail*, Cuypers, Bruxelles, 1947, p. 337.